



**15 DE AGOSTO 2022
PRIMERAS PLANAS**



Vinculan con narco a 167 'autodefensas'



Se duplica el costo del Tren Suburbano al AIFA



Los humildes van primero: AMLO ante empresarios neoleonese



En Benito Juárez, 34 mil 936 viviendas más con el cártel inmobiliario



Profesionalizan el robo en carreteras



"Hubo orden directa del cártel Jalisco de golpear Guanajuato"



Empresarios exigen cambio de estrategia de seguridad



Se expande violencia a Michoacán



Exige IP actuar contra violencia en el país



EU ensambla ahora más vehículos que México y Canadá, con reglas de T-MEC



Aumentan ataques del crimen; van más que los de todo el año pasado



Autoridades también violentan mujeres



Morena repone elecciones en 8 estados



Sube agua otra vez y complica rescate minero



Corresponsabilidad en seguridad



Tras violencia, Morena pide fortalecer GN



Falta 29% de sueldo a familias para una alimentación digna



Alcaldesa de Tijuana pidió a delincuencia cobrar facturas



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Levantan restricción a la misa dominical (El Heraldo de México, p. 9)
- Expone UAEMéx “Alas de libertad. Aves migratorias” (Diario Amanecer, p. 12)
- Oposición ve en política de ciencia proceso destructivo (Excelsior, p. 4)
- Jóvenes con instrucción media y media superior, con mayor desempleo (La Jornada, p. 23)

SEP

- AMLO anuncia a Leticia Ramírez como nueva titular de la SEP, en sustitución de Delfina Gómez (El Financiero.com.mx)
- Nueva titular de la SEP será recibida entre protestas (Milenio, p. 13)
- SEP aplicará una prueba diagnóstica (El Sol de México, p. 7)
- Publica bases para inscripción a la prepa en línea de la SEP (Máspomás, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

- Desdeñan educación y salud en gasto (El Financiero, p. 9)
- Ante el regreso a clases, con Socio Infonavit se pueden obtener descuentos en diversos artículos (La Crónica, p. 11)
- Prepara tu bolsillo para los gastos del regreso a clases (Publimetro, p. 9)
- En el abandono, el sistema nacional de cuidados (El Universal, p. 1 y 4)
- Pese a crisis, el próximo año se mantendrá al alza el gasto social: Mier (La Jornada, p. 9)
- Eliminan becas para menores víctimas de violencia (El Financiero, p. 42)
- Reconocen el proyecto Ola Metrópoli (La Prensa, p. 8)
- Maestros, agentes del cambio para transformar al Edomex (Diario Amanecer, p. 4)

NORMALES

- Acuerdan plan de acción a 8 años del caso Ayotzinapa (La Jornada, p. 8)

MAGISTERIO



- **SNTE da su apoyo a Mejía Berdeja (Excélsior, p. 2)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	9

#MANTIENEMEDIDAS SANITARIAS

Levantán restricción a la misa dominical

LA IGLESIA RETIRÓ LA SUSPENSIÓN QUE PERMITÍA A LOS FELIGRESES NO ASISTIR

POR FRIDA VALENCIA

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

Tras casi dos años y medio de pandemia por COVID-19, al menos 16 diócesis de México modificarán la forma de recibir la comunión y eliminarán el precepto de misa dominical, mismo que permite a los feligreses no acudir a misa.

A partir del 4 de septiembre de 2022, los feligreses podrán recibir la hostia de consagrar en la boca o en la mano conforme lo soliciten en iglesias de Tlalnepantla, Toluca, CDMX y Morelos, además de que ahora están llamados a acudir a misa al menos cada domingo, como manda la Iglesia; sin embargo, personas mayores y quienes estén enfermos, así como quienes los cuidan, aún están dispensados de este acuerdo.

Respecto a la entrega de las hostias, la Arquidiócesis Primada de México solicitó mantener todas las medidas sanitarias para evitar contagios.

Los representantes de la Iglesia destacaron que el peligro ha disminuido por el avance en la vacunación.

VUELVEN A CLASES

A la par, este lunes 15 de agosto también regresan a clases pre-

senciales 576 mil 815 estudiantes del Tecnológico Nacional de México (TecNM) y 221 mil alumnos de los niveles medio superior, superior y posgrado del Instituto Politécnico Nacional (IPN).

Con ello, ambas unidades educativas se suman a otras como la UNAM y el Tecnológico de Monterrey al retorno presencial de sus estudiantes.

Tras dos meses en pausa por las vacaciones de verano, el TecNM inicia el ciclo escolar 2022-2023 de manera presencial y simultánea en los 254 institutos y centros, ubicados en las 32 entidades del país, el cual se realizó durante dos años de forma virtual. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	12

HOMENAJE A ISIDRO FABELA...

Expone UAEMéx "Alas de libertad. Aves migratorias"

Con la exposición fotográfica "**Alas de libertad. Aves migratorias**", de Celene Salgado Miranda y Edgardo Soriano Vargas, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) rinde homenaje a Isidro Fabela Alfaro, con motivo de su 58 aniversario luctuoso.

En el marco de la velada luctuosa realizada en la Casa Museo y Centro Regional de Cultura "**Lic. Isidro Fabela Alfaro**", en el municipio de Atlacomulco, el rector de la Autónoma mexiquense, Carlos Eduardo Barrera Díaz inauguró la muestra, conformada por una veintena de imágenes.

Celene Salgado y Edgardo Soriano, docentes e investigadores de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UAEMéx y fotógrafos, explicaron que esta serie de imágenes de aves migratorias es resultado de su trabajo de investigación.

Además, dijeron, son una alegoría de la libertad humana. "El majestuoso vuelo de las aves, sus rutas y perseverancia para sobrevivir a entornos cambiantes y climas adversos nos recuerdan la fuerza y liderazgo del ilustre Isidro Fabela, sus relaciones con el mundo, pero

sobre todo el recordatorio siempre amado y presente de su tierra natal, a donde regresaba con su sensibilidad, mediante el recurso y la potencia de la palabra".

No cabe duda, coincidieron, que la vida y obra de este gran personaje sigue siendo de gran motivación para los mexicanos contemporáneos, donde su vigorosa mentalidad nos sigue impulsando para extender nuestras alas en busca de la libertad.

Antes, durante la velada luctuosa, la secretaria técnica de la Rectoría de la UAEMéx, Yolanda Ballesteros Senties, recordó que siendo gobernador del Estado de México, fue Isidro Fabela el autor principal de la autonomía de esta casa de estudios, que después de casi 10 años de lucha, se aprobó por decreto el 31 de diciembre de 1943.

De igual manera, resaltó la autonomía universitaria como bastión que expresa la naturaleza de la institución, que de manera crítica produce y transmite la cultura y el conocimiento por medio de la investigación y la enseñanza, "**que ante la apertura a las necesidades del mundo contemporáneo nos exige disponer, para su esfuerzo docente e investigador, de una independencia moral y científica**".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	4

LAMENTAN RECORTES

**OPOSICIÓN
VE EN
POLÍTICA
DE CIENCIA
PROCESO
DESTRUCTIVO**

Legisladores alertan de la actitud de cerrazón que ha prevalecido en el Conacyt y aseguran recibir reiteradas quejas por parte de investigadores

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com.mx

La comunidad científica mexicana afronta una cruzada ideológica, pérdida de recursos en 40% y la pretensión de una reforma centralista y maniquea.

Así lo advirtieron legisladores de la oposición al evaluar el encuentro vía Zoom que sostuvieron con la directora del Conacyt, María Elena Álvarez-Buylla, el 4 de agosto.

En espera de concretar la mesa de trabajo que se le propuso a la funcionaria para atender solicitudes de la comunidad y diseñar la futura ley en la materia, diputados y senadores alertan sin embargo de la actitud de cerrazón que ha prevalecido y aseguran recibir reiteradas quejas por

parte de investigadores que experimentan temor a denunciar frente a las reacciones de las autoridades.

Carlos Ramírez Marín (PRI), presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología en el Senado, afirma que la reunión con Álvarez-Buylla dejó en claro que, bajo una expresión nacionalista, se justifica “el intento de hacer una ideología dominante, del manejo de la ciencia en México: si no piensas como nosotros, estás fuera”.

Detalló el exsecretario de Estado que la justificación de la directora es que son muy pocos los integrantes de la comunidad que se quejan, en comparación con los más de 14 mil científicos que no lo hacen.

“Sí, pero lo que no dice es cuáles han sido los mecanis-

mos de presión, que han generado bastante temor en ese sector”, indicó el experimentado legislador.

Ramírez Marín consideró que la reunión de hace 10 días, aun cuando fue “de claroscuros”, arrojó 3 acuerdos relevantes y puntuales: Álvarez-Buylla se comprometió a recibir a quienes a integrantes inconformes de la comunidad científica que vienen solicitando que los reciba; “dijo que no iba a tener ninguna restricción a reunirse con senadores y diputados para escuchar sus manifestaciones y darles una respuesta.

“Y reconoció que todavía falta un proceso para la ley, y que ese proceso es insalvable, que las consultas y foros que haya hecho Conacyt, de ninguna manera van a sustituir el

trabajo que tienen que hacer senadores y diputados, que por eso decidimos trabajar en conjunto”, reseñó el senador.

Ramírez Marín dijo tener todavía la esperanza que como resultado de un trabajo compartido, pueda contarse con un diseño que realmente impulse a la ciencia, proteja a los investigadores y no deje fuera a nadie.

“Porque, ¿qué es esta pretensión de una ciencia nacionalista en contra de una ciencia neoliberal? Este ma-



EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	4

niqueísmo es una fantasía. Además de ser anacrónico, en materia científica es un enorme riesgo. En la ciencia las cosas se valoran por su mérito; no por su declaración ideológica”, definió.

“Es un gravísimo riesgo cerramos, calificar, etiquetar y la directora lo hizo varias veces a lo largo de la reunión. Fue muchísimo más agresiva ella en esta condición, en este etiquetado que los legisladores, que tuvieron una conducción estúpida y una educación fantástica en 5 horas y media de reunión”, describió.

FIDEICOMISOS A LA “LICUADORA”

Lamentó el presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología en el Senado que, como lo confirmó la titular del Conacyt ante los legisladores, éste regresó más de 22 mil millones de pesos de los fondos y fideicomisos que había en la materia “a la licuadora” de los recursos públicos.

Cuestionó Ramírez Marín por qué no se aplicaron a la ciencia. “Esto no tiene justificación, no tiene explicación y no hay gráfica que lo sustente. Simple y sencillamente le pidieron el dinero y lo entregó, se regresó a la Tesorería. Lo que me parece más crítica-ble es que hablen de ahorro en un área que forzosamente necesita inversión. Nos están diciendo: me sobraron 22 mil millones y los regresé. Como si aquí no hicieran falta. Es una gravísima responsabilidad de la dirección actual del Conacyt”, enfatizó el legislador priísta.

En cuanto a la veracidad de los señalamientos de la funcionaria, el diputado federal Juan Carlos Romero Hicks (PAN) expuso que su señalamiento de que el Estado “entregó 45 mil millones de pesos a empresas transnacionales para hacer ciencia neoliberal” no tiene sustento en las cifras públicamente registradas en torno al cuestionado Progra-

ma de Estímulos a la Innovación (PEI).

El exdirector adjunto del Conacyt, exrector y exgobernador de Guanajuato, detalló que el PEI ejercía poco más de 55 mil millones de pesos; 26 mil millones fueron de recursos públicos y 29 mil millones de pesos, aportados por empresas.

“De los 6 mil proyectos financiados por el PEI sólo 843 se realizaron para empresas mexicanas y transnacionales, recibiendo estas últimas 7 mil 564 millones de pesos del Conacyt, y aportando a su vez 14 mil 745 millones de pesos”, analizó el parlamentario.

“De los 7 mil 564 millones de pesos aportados por el Conacyt, 3 mil 481 millones de pesos se transfirieron a instituciones públicas, universidades, centros públicos de investigadores e institutos tecnológicos y 4 mil 83 millones a la iniciativa privada, lo que significa una cantidad 10 veces menos de lo que se aseveró”, contrastó.

“LA CIENCIA NEOLIBERAL”

El exsenador lamentó que los recursos destinados al Tren Maya o el aeropuerto de Santa Lucía, y que procedían de los desaparecidos fondos y fideicomisos, pudieron significar una diferencia en investigaciones científicas que se vieron truncadas por la falta de recursos.

“Es preocupante la ideologización de una dependencia encargada de regular y coordinar los esfuerzos en materia de ciencia, tecnología e innovación. Se insiste en la categorización de la ciencia bajo un espectro político: *ciencia neoliberal*, concepto limitado y que aporta poco, negando la calidad colegiada del organismo y, así, la capacidad de toma de decisiones plural que ha caracterizado al Conacyt”, argu-

mentó el panista.

Señaló Romero Hicks que está pendiente cumplir con la obligación de emitir desde el Congreso una Ley General en materia de Ciencia, Tecno-

logía e Innovación.

Comentó el también presidente de la Comisión de Transparencia y secretario de la Comisión de Ciencia y Tecnología en San Lázaro que existen diversas iniciativas al respecto y, como lo confirmó la directora del Conacyt, pronto dará a conocer una propia.

“Dicha propuesta ha circulado y nos ha permitido conocer su estructura y esencia: es una

propuesta centralista que olvida el federalismo, y por ende, violenta el espíritu constitucional, una Ley General tiene como principal característica la distribución de competencias entre los tres órdenes de gobierno, el respeto a la soberanía estatal y la consolidación de un sistema nacional de ciencia tecnología e innovación, el cual no es un sistema central, sino la suma de los sistemas locales”, cuestionó Romero Hicks.

“En este sentido, el diseño del proyecto de Conacyt evidencia el desconocimiento de la materia. Invito al Ejecutivo federal y a la directora a revisar el dictamen que dio origen a la reforma para que entienda por qué no podemos acompañar el proyecto que se ha construido fuera del Congreso”, adelantó el legislador de la oposición.

UNA CAÍDA DEL 40%

Si se trata de adjetivar, planeó el diputado Carlos Madrazo Limón (PAN), de la Junta Directiva de la Comisión de Ciencia y Tecnología, habrá que decir que la funcionaria “es una neoestalinista, con una visión muy sesgada hacia la izquierda, hacia concentrar en el gobierno, sin rendir cuentas a nadie”.

Pero más allá de etiquetas, comentó el legislador del estado de México, lo relevante es que, en lo que va del actual sexenio, las asignaciones de recursos públicos en este sector han caído de manera acumulada en 40 por ciento.

Y explicó: actualmente el monto en ese rubro ronda los 29 mil 564 millones de pesos.

En 2018 los recursos ascendían a 32 mil 147 millones de pesos. Esto significa una reducción de 8.03%, puntualizó el exsenador y exdiputado local.

“Peor todavía: la inflación acumulada desde entonces es de 19.34 por ciento. Y, además, hay un subejercicio del 14%, lo cual te da 41.37 % del dinero no erogado”, detalló el expresidente municipal de Atizapán de Zaragoza.

Analizó que, adicionalmente, hay que considerar que ahora se encuentran con cero pesos 5 proyectos que antes ejercían arriba de 3 mil 500 millones de pesos en programas destinados a la innovación tecnológica.

“Creen que el buen gobierno es equivalente a ganar elecciones. Los veo muy cerrados, necios e ignorantes de lo que es la política pública. Sin embargo, tanto en el presupuesto para 2023 como en el proceso de ley que enviará el Ejecutivo, vamos a dar la batalla para atemperar el ánimo de centralizar la ciencia y la tecnología, porque quieren apoyar sólo los proyec-

tos afines al gobierno”, planteó Madrazo Limón.

ES LA DESTRUCCIÓN

El diputado Brasil Acosta (PRI), y quien fuera académico del CIDE, consideró que se vive en el sector un proceso de destrucción que está rezagando a México.

Refiriéndose a las más de cinco horas que duró la reunión,



EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

destacó: “En ningún momento encontré que haya una política nacional de ciencia y tecnología ni clara ni precisa ni vaga. Lo que la directora hace es demagogia. Habló de una vacuna mexicana de la que sólo existe el nombre, Patria”.

Recordó que, pese al impulso de un acuerdo para que el presupuesto en la materia se eleve al menos al 1 por ciento del PIB, “estamos al 0.4, 0.5% del PIB, en la inversión de ciencia y tecnología”.

Sin embargo, los aniquilados fondos y fideicomisos, recriminó, fueron a parar “a las obras faraónicas del presidente, reconocido por la propia Álvarez-Buylla”.

Frente a la retórica que pretende establecer una ideología, “lo que estoy viendo es una descomposición del proceso de apoyo a la ciencia. ¿Dónde está la supuesta soberanía científica de México? No la veo por ningún lado. Tampoco hay resultados”.

Alertó Acosta Peña que el anuncio de que habrá ahora una pobreza franciscana es una advertencia de que en este rubro la situación puede empeorar.

En cuanto a la iniciativa que le planteó el diputado Javier López Casarín (PVEM), presidente de la Comisión, a la titular del Conacyt, previó el representante del PRI: “No va a ver tal mesa, no va a funcionar tal mesa. Solicitamos este ejercicio al inicio de la legislatura, era lo correcto. Ya pasó casi un año y, por la presión que hicimos como oposición, nos recibió en esta reunión virtual. Porque en su oficina sólo atendió a todos los morenistas, pero a nosotros no”, comparó.

LA AUDITORÍA DEBE REVISAR

La diputada Patricia Terrazas Baca (PAN), expresidenta de la Comisión de Hacienda, consideró que “de existir denuncias sobre el ejercicio indebido de recursos durante el ejercicio

en curso, la Constitución en su artículo 79 otorga la facultad a la ASF de poder auditarlos”, por lo que las comisiones de la Cámara de Diputados pueden solicitar reuniones de trabajo o citar a comparecer a los funcionarios públicos, o exhortar al envío de informes específicos.

Recordó que su bancada se opuso a la extinción de los fideicomisos, ya que nunca fue claro el destino del patrimonio que en éstos existía.

“Sólo se obligaba a su concentración y de manera ambigua en el artículo cuarto transitorio del decreto de fecha 6 de noviembre de 2020 se señalaba que se priorizaba su destino al fortalecimiento de programas y acciones en materia de salud, en la estabilización del balance fiscal y en pago de los pasivos pendientes de los fideicomisos”, rememoró.

Integrante de la Comisión de Ciencia y Tecnología de San Lázaro, la legisladora señaló que el desconocer actualmente en qué se aplicaron esos recursos, “sólo confirma que la extinción de los fideicomisos y su traslado a la Tesorería nunca tuvo un fin definido, sino sólo concentrar en el Ejecutivo federal los ahorros para un fin específico que el país había hecho durante varios años, y que los mismos, al día de hoy, ya no existen y que han sido aplicados de manera opaca”.

Puntualizó la legisladora que, al mes de junio de 2022, sólo quedan 34 fideicomisos en operación, de los cuales 21 son Fondos Mixtos Conacyt (Estatales), con 164.7 millones de pesos como patrimonio, y en proceso de extinción existen 15 fideicomisos.

REINTEGRACIÓN

“Al 30 de junio de 2022 se han reintegrado o estaban por reintegrar en el periodo de enero a junio de 2022 por parte de los fondos y fideicomisos Conacyt un total de 20 mil 075

millones de pesos; en el año de 2020 fueron reintegrados 2 mil 423 millones de pesos. Si bien existe una diferencia en el reintegro de los recursos a la Tesorería de la Federación, entre los reportes y lo informado por la titular, ésta puede tener su origen en que la reunión de trabajo se celebró en el mes de agosto de 2022”, explicó.

“Habrá que revisar el tercer informe que remita la SHCP del ejercicio de 2022, y de existir diferencias, evaluaremos las acciones a seguir, entre ellas, el solicitarle un informe pormenorizado de los recursos transferidos a la Tesorería de la Federación”, adelantó.



Oferta

En su reunión con legisladores, la directora del Conacyt, María Elena Álvarez-Buylla, dijo que se mejorarán los canales de diálogo, así como responder por escrito.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	4



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	23

Jóvenes con instrucción media y media superior, con mayor desempleo

Clara Zepeda

Contrario a la creencia de que una escasa formación educativa es casi una condena segura a no encontrar trabajo, y de que el nivel de estudios alcanzados es determinante a la hora de encontrar un empleo, la mayor cifra de personas desocupadas en México está entre los 15 y 44 años de edad y cuentan con una educación media y media superior.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (Enoe) más reciente, a nivel nacional, la población desocupada, la cual se considera que se encuentra sin trabajar, pero que está buscando un empleo, se situó en 1.9 millones de personas en junio del presente año; de las cuales, alrededor de siete de cada 10 personas tienen estudios de media y media superior (1.12 millones).

Asimismo, 45 por ciento de la desocupación está en jóvenes de entre 25 y 44 años; mientras que 34 por ciento de entre 15 a 24 años. En ambas comparaciones, en su mayoría, hombres. Así, los jóvenes con educación media y media superior son los que más sufren el desempleo en México, confirmaron los datos de la Enoe que realiza el Instituto Nacional de Estadística y Geografía.

Y si se trata de mujeres, éstas registran un ligero aumento de 0.03 por ciento en junio de 2022 con respecto al mismo mes de 2021. En hombres con educación media y media superior el descenso ha sido de 7.17 por ciento en el periodo de referencia.

La Enoe detalló que el siguiente segmento que padece la desocupación son los que comprueban tener una educación de secundaria completa, 576 mil 860 personas (29 por ciento de los desocupados), pese haber registrado una caída anual de 23.3 por ciento. La desocupación de personas con primaria completa descendió en junio 26 por ciento, con respecto al mismo mes de 2021, para contabilizar 195 mil individuos.

Tras la pandemia, el empleo que desempeñan los jóvenes se ha visto afectado. De acuerdo con cifras de la Organización Internacional del Trabajo, en México casi un millón de personas, entre 20 y 30 años, no encuentran empleo debido a la crisis sanitaria. Impulsar el empleo demandará políticas productivas y laborales para promover la inserción laboral, en especial de mujeres y jóvenes, resaltó hace un mes Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el



LaJornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	23

Caribe (Cepal). Agregó que se deben ampliar los programas que fomentan el empleo, en especial el femenino y el juvenil.

Un análisis de la Fundación Forge adjudica el fenómeno de desocupación, principalmente en jóvenes, a factores como su falta de experiencia, de habilidades tecnológicas y el no contar con un perfil atractivo para las compañías.

En la actualidad, los jóvenes no consideran que una buena preparación garantice un mejor salario, por lo cual no están interesados en continuar sus estudios o lograr una especialización.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	NACIONAL	WWW.ELFINANCIERO.COM.MX

AMLO anuncia a Leticia Ramírez como nueva titular de la SEP, en sustitución de Delfina Gómez

Leticia Ramírez Amaya será la nueva titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) anunció este lunes 15 de agosto el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Ramírez Amaya, quien hasta este día se desempeñaba como directora de Atención Ciudadana del Gobierno Federal, sustituirá a Delfina Gómez, quien renunciará a la dependencia educativa para competir por segunda ocasión por la gubernatura del Estado de México, representando al partido Morena.

Durante la conferencia de prensa matutina, el mandatario mexicano calificó a la nueva secretaria federal como una persona “honesto, preparada, con convicciones y de absoluta confianza”.

“Leti tiene como profesión ser maestra, dio clases 12 años. Maestra de aula durante mucho tiempo. Además de eso nos conocemos desde hace 28 años”, dijo AMLO en Palacio Nacional.

Ramírez Amaya se desempeñó como coordinadora de Atención Ciudadana del Distrito Federal del 2000 al 2006, cuando López Obrador fue Jefe de Gobierno.

Asimismo, fue dirigente de la sección 9 del magisterio y líder tanto del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) como de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE).

En este contexto, el titular del Ejecutivo adelantó que la ceremonia de entrega-recepción de la titularidad de la SEP se realizará este martes 16 de agosto en la secundaria anexa a la Normal ubicada en San Cosme, en la Ciudad de México.

“Tienen vocación de servicio para atender a la gente, escucharlos, orientarlos; no tratarlos con despotismo, sino como lo merecen todos los ciudadanos con paciencia y deseos de ayudar siempre, de resolver los problemas”, dijo el presidente de Ramírez Amaya en su momento.

La semana pasada surgieron rumores sobre un supuesto reemplazo por parte de la actual directora General del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Elena Álvarez-Buylla; sin embargo, López Obrador los desmintió y aseguró que se quedará en su cargo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	NACIONAL	WWW.ELFINANCIERO.COM.MX

“La necesitamos donde está, todavía no termina y ha hecho un trabajo extraordinario”, comentó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	13

Nueva titular de SEP será recibida entre protestas

Quejas y adeudos.

Maestros cesados del programa Prepa en Línea se manifestarán hoy afuera de Palacio Nacional

ALMA PAOLA WONG
CIUDAD DE MÉXICO

La nueva titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) será recibida hoy por una manifestación de maestros cesados del programa Prepa en Línea-SEP que exigen un alto a la precarización laboral, que sean restituidos en sus puestos y cesen los despidos injustificados.

La manifestación, que se llevará a cabo a las 7:00 afuera de Palacio Nacional, se extenderá a las redes sociales con la etiqueta #PrepaEnLíneaPRECARIZA. Asimismo, los maestros de inglés alzarán la voz por los adeudos de hasta seis meses de salario.

El objetivo, expresaron los convocantes, es que la nueva secretaria y el presidente Andrés Manuel López Obrador conozcan las demandas más urgentes de los docentes y las atiendan.

En el caso de Prepa en Línea-SEP, al menos mil asesores y tutores han sido despedidos debido a las modificaciones de contratación que ha hecho la secretaria en aras de eliminar el *outsourcing*, pero que al final, exponen los afectados, profundizó la precarización con contratos trimestrales y despidos injustificados.

"Pedimos revisión a la situación de #prepaenlineaSEP por despidos injustificados y aplicación de cláusulas punitivas contra los docentes virtuales, con contratos sucios y tramposos donde evaden cínicamente la ley y nuestros derechos", escribieron en redes sociales.

Los maestros forman parte del grupo que el pasado 15 de mayo fue despedido, al parecer como una represalia debido a que se habían amparado para demandar mejores condiciones laborales.

Asimismo, la nueva secretaria deberá atender la problemática de docentes a quienes no se les reconoce como tal, sino como asesores; es el caso de Prepa en Línea y maestros de inglés Proni.

"Hay varios conflictos en puerta, ninguno como a nivel sindicato, Delfina lo ha tenido más o menos tranquilo, pero en el caso de aquellos docentes que no se reconoce sus derechos, me parece que a estos temas sí tiene que dar respuesta.

"Delfina nunca tuvo diálogo, solo con la cúpula del sindicato para negociar cosas que se hacen anualmente", advirtió Alma Maldonado, investigadora del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional.

En días pasados, el presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó que la SEP será dirigida por una mujer. ■

"Quien llegue tendrá que empezar a resolver; Delfina nunca tuvo diálogo"



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	7

EN PRIMARIA Y SECUNDARIA

SEP aplicará una prueba diagnóstica

La evaluación buscará medir el impacto de la educación a distancia durante el confinamiento por la pandemia

NURIT MARTÍNEZ

Casi una década después de que la Secretaría de Educación Pública (SEP) suspendió la prueba Enlace para medir el nivel de aprendizaje en la educación básica, al arranque del ciclo escolar aplicará una prueba nacional de aprovechamiento escolar a poco más de 21 millones de niños de segundo de primaria hasta tercero de secundaria. Aunque se trata de un examen diagnóstico muestral permitirá medir el impacto en la educación del confinamiento por la pandemia de Covid-19 y las clases por televisión.

La prueba diagnóstica medirá lo aprendido en Lectura, Matemáticas, así como Formación Cívica y Ética a través de preguntas de opción múltiple y de respuesta construida y sus resultados sólo se difundirán entre las escuelas y las autoridades para buscar estrategias de mejora a lo largo del ciclo escolar.

La SEP y la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu), en coordinación con las autoridades educativas en las entidades, aplicarán la Evaluación Diagnóstica para los Alumnos de Educación Básica en el sistema público y privado del 5 al 9 de septiembre,

es decir, en la segunda semana luego del inicio de clases.

La dependencia federal indica que busca medir el aprendizaje "sin juzgar o justificar los resultados obtenidos".

Aunque los lineamientos específicos para la aplicación de la evaluación diagnóstica 2022-2023 se encuentra bajo análisis en la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria y se prevé se publique en el *Diario Oficial de la Federación* el próximo 26 de agosto, la SEP ya difunde entre las escuelas del país los criterios para la aplicación del examen.

Para Roberto Rodríguez, estudioso del sistema educativo del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM y Pedro Flores, académico de la Universidad Autónoma de Querétaro, el regreso de una prueba nacional "es una buena noticia", pero cuestionaron que los resultados no vayan a ser públicos. Lamentaron que se hayan dejado de aplicar estos instrumentos con principios comparativos que permitan medir el desempeño del sistema en el tiempo.

21

MILLONES DE estudiantes serán evaluados en Lectura, Matemáticas y Cívica y Ética, anunció la SEP



máspormás

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	2

PUBLICA BASES PARA INSCRIPCIÓN A LA PREPA EN LÍNEA DE LA SEP

La Secretaría de Educación Pública mantiene abierta su convocatoria para quienes quieran continuar sus estudios en el nivel medio superior como parte de la generación 45 de "Prepa en Línea-SEP". El programa está dirigido a todas las personas mexicanas o extranjeras con estancia legal en el país que cuenten con certificado de secundaria concluida o una resolución equivalente. Por tanto, los interesados no requieren tener una edad específica, pero sí considerar que el plan de estudios a cumplirse, conformado por 23 módulos

con una duración de cuatro semanas cada uno, será totalmente ejecutado de forma virtual. Para comenzar el proceso es necesario tener acta de nacimiento y CURP en mano, así como dos correos electrónicos exclusivos para la actividad escolar. A partir de ahí, los aspirantes deberán entrar a prepaenlinea.sep.gob.mx, donde proporcionarán estos documentos y otros datos personales. El registro cierra este viernes 19 de agosto, aunque puede terminar antes si se llenan los 30 mil lugares disponibles de esta ocasión. **(Chilango)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	9

PRESUPUESTO PÚBLICO
Desdeñan educación y salud en el gasto

En el primer semestre de 2022, el gasto programable siguió la tónica que ha mantenido la administración en el sexenio, al recortar el gasto en economía, educación pública y salud en 55.1, 17.9 y 6.4 por ciento real, respectivamente, comparado con igual lapso de año pasado.

En el mismo lapso, en turismo se elevó el gasto en 260 por ciento anual, en términos reales, y en bienestar subió 23.7 por ciento.

Alejandra Macías, directora del CIEP, expuso que mientras los sectores de salud y educación han sido olvidados completamente en el gasto presupuestal por la presente administración, llama la atención todos los recursos que se han dado al sector energético y a las megaobras.

“Aún en el periodo de pandemia, los rubros de gasto en energía se ven beneficiados presupuesto tras presupuesto, a pesar de que teníamos una necesidad súper fuerte en salud y ahora la tenemos más en educación”, enfatizó.

Manuel Guadarrama, coordinador de Gobierno y Finanzas del IMCO, afirmó que el gasto se ha trasladado a partidas de la Secretaría de Turismo, de Energía y a Pemex, que son las encargadas de los proyectos prioritarios.

“La cuenta pública que recién salió para 2021 muestra que el monto de inversión que lleva a cabo la Secretaría de Energía, aumentó 602 por ciento, tenía originalmente aprobado 45 mil millones de pesos y terminó gastando 271 mil millones; esto ejemplifica muy bien cómo ha sido el gasto del gobierno federal”, abundó. — Felipe Gazzón

CONTRASTES

17.9%

CAYÓ

El gasto en educación en el primer semestre, y en salud cayó 6.4%.

260%

REPUNTÓ

En el mismo periodo el gasto ejercido por la Secretaría de Turismo.



LA
CRÓNICA_{DEHOY}

Ante el regreso a clases, con Socio Infonavit se pueden obtener descuentos en diversos artículos

Ante el próximo regreso a clases, el Infonavit, informó que a través del programa Socio Infonavit, se pueden obtener importantes descuentos para la compra de útiles escolares, sin comprometer el presupuesto familiar, ya que estos gastos, en algunos casos puede generar un descontrol en las finanzas.

Los derechohabientes del instituto sólo deberán registrarse en la página oficial del instituto, para poder acceder a descuentos en distintos artículos para este regreso a clases, como calzado, ropa y lentes.

Asimismo, puedes encontrar precios especiales y descuentos de hasta el 75% en instituciones para concluir tu licenciatura o estudiar idiomas, una maestría o doctorado.

El Instituto del Fondo Nacional para la Vivienda de los Trabajadores, detalló que Socio Infonavit, es un programa de lealtad del Infonavit, que te permite obtener recompensas, como descuentos o cupones con comercios participantes, para lo cual, sólo hay que convertirse en socio, registrándose, sin necesidad de contar con un crédito vigente o con cierta cantidad de puntos; sólo con ser derechohabiente del Instituto, ya se puede tener acceso a este beneficio.

Para ello, el registro se realiza en la página Socio Infonavit (www.app.socioinfonavit.com) con el correo y contraseña que se tiene registrado ya en Mi Cuenta Infonavit (micuenta.infonavit.org.mx) y



consejos.com.mx

Se pueden obtener importantes descuentos para la compra de útiles escolares.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	11

si aún no está registrado, sólo necesitará tu CURP, RFC y Número de Seguridad Social (NSS) para darse de alta.

Una vez adentro de la plataforma de Socio Infonavit tendrás que interactuar con los diferentes elementos y actividades del sitio, por ejemplo, responder una encuesta o ver un breve video para desbloquear los descuentos y beneficios, de-

nominados Benevits.

A través de este programa se podrán obtener beneficios exclusivos en distintos productos y servicios, por ejemplo, descuentos para comprar comida, ropa, productos de salud, ejercicio, entretenimiento, tecnología, productos de belleza, servicios educativos, entre otros. Estos beneficios o Benevits los puedes utilizar todas las

veces que desees.

Se destacó que en la actualidad suman ya 146,043 socios registrados, quienes están aprovechando de los beneficios. El Instituto tiene alianza con más de 70 marcas, las cuales te ofrecen distintos descuentos de hasta 45% sobre el monto de la compra en diversos productos y servicios •(Cecilia Higuera Albarrán)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	9

Prepara tu bolsillo para los gastos del regreso a clases

Dinero. Cinco mil pesos, por alumno, promediara el gasto de las familias en la compra de útiles escolares y artículos para el regreso a clases advierten especialistas

Mario Mendoza

El bolsillo de siete de cada 10 familias no está preparado para los gastos del regreso a clases y, a dos semanas de que arranque el nuevo ciclo escolar, los papás no conocen la lista de útiles escolares que deben comprar.

La *coach* en Finanzas, Sandra Huerta, explicó que este año será difícil para 70% de los hogares con hijos en preescolar, primaria y secundaria debido a que carecen de ahorros e ingresos suficientes para costear

dichos artículos.

Explicó que este año la inflación y la pérdida de ingresos que dejó la crisis por la pandemia de Covid-19, reducirán hasta 30% la capacidad de compra de los hogares para hacer frente a estos gastos.

“No estamos hablando que las familias carecen de ahorros para comprar útiles, sino que además la inflación restó entre 20% y 25% de sus ingresos mensuales; y esto se convierte en una verdadera dificultad.



Si pagas con tarjetas de crédito o débito. Compra sólo lo que puedes pagar, pregunta si hay algún descuento u oferta y no abuses de los meses sin intereses. / DREAMSTIME

“Otros años se decía que los hogares de menores ingresos eran los más afectados, pero en esta ocasión las familias de ingresos medios se suman a la lista de personas que enfrentarán dificultades; incluso habrá padres que pidan prestado o paguen con tarjeta, para no descuidar otros gastos del hogar”, comentó Sandra Huerta.

Planea y administra

La *coach* en Finanzas señaló

que, para no ser parte de las estadísticas mencionadas, lo mejor es consultar la lista de útiles sugerida por la Secretaría de Educación Pública (SEP) o, bien, revisarla directamente con la escuela, si el plantel es privado.

Después, abundó, los papás o tutores deben visitar dos o tres tiendas o portales de Internet: papelerías, centros comerciales o tiendas especializadas para comparar precios.

GUÍA PARA COMPRAR ÚTILES ESCOLARES

Para ahorrar y hacer compras inteligentes este regreso a clases, la Profeco te recomienda:

- Haz un presupuesto clasificando artículos y gastos prioritario, así se podrás hacer una compra certera.
- Aplica las cinco “R” del consumo responsable: Respeta, Rechaza, Reduce, Recicla y Reutiliza los cuadernos, bolígrafos, libros y uniformes.
- Investiga precios y compara en diferentes establecimientos. Si no tienes tiempo para ir de un lugar a otro, consulta la herramienta *Quién es Quién* en los Precios, en el sitio www.gob.mx/profeco y en www.profeco.gob.mx/precios/canasta/default.aspx.
- Junta la lista de útiles de hijos, sobrinos, vecinos y organízate con otros padres de familia para comprar todo junto y lograr un descuento mayor.
- Surte la lista de acuerdo

a la utilidad de cada producto. A los pequeños les gustan los útiles decorados con sus personajes favoritos; pero éstos implican un mayor gasto y en ocasiones los cuadernos y libros están forrados, así que no tiene caso adquirirlos.

- Compra una sola vez y trata de adquirir productos que sean de buena calidad, esto evitará gastar en los mismos varias veces al año.
- Toma en cuenta que no sólo hay diferencia de precios entre artículos semejantes de diferentes marcas, sino también entre establecimientos.
- La marca puede ser garantía de calidad, sin embargo, hay productos de nombres comerciales menos conocidos que pueden ser igual de buenos.
- Aprovecha los programas y/o proyectos de Profeco, como “Las Ferias de Regreso a Clases”. En www.gob.mx/profeco, podrás conocer fecha y ubicación de la más cercana a tu domicilio.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	2	1 Y 4

En el abandono, el sistema nacional de cuidados

Reforma está a punto de cumplir dos años olvidada en el Senado

ANTONIO LÓPEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

Por falta de recursos y de acuerdos políticos, la reforma para crear un sistema nacional de cuidados está a punto de cumplir dos años olvidada en el Senado.

Esta reforma pretendía obligar al Estado mexicano a garantizar el derecho al cuidado digno.

| **NACIÓN** | A4

En el aire, sistema nacional de cuidados

Minuta que garantizará el derecho a una atención digna está **atorada en la Cámara Alta por un tema presupuestal:** Morena ve impacto cero, y oposición solicita recursos

ANTONIO LÓPEZ

Por falta de acuerdos en el tema presupuestal, la reforma constitucional para crear en México un sistema nacional de cuidados, aprobada por la Cámara de Diputados el 18 de noviembre de 2020, se mantiene atorada en el Senado de la República.

La minuta, avalada con una votación histórica de 329 sufragios a favor, cero en contra y cero abstenciones, prevé obligar al Estado a garantizar el derecho al cuidado digno, a través de atención gratuita a la salud, la creación de guarderías, escuelas, prevención de la violencia, así como el derecho a un salario para las personas cuidadoras, entre

otras acciones.

El tema recobró importancia en la agenda nacional tras el asesinato de Luz Raquel Padilla,



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	2	1 Y 4

madre de un niño autista, y quien fue quemada viva presuntamente porque el menor "molestaba a los vecinos con sus ruidos", lo que recordó la importancia de proteger a las mujeres cuidadoras de personas con discapacidad o enfermedad.

En el Congreso, los legisladores de oposición exigen presupuesto para implementar el sistema, mientras que Morena y su aliados sostienen que puede hacerse con "impacto cero".

Para las exdiputadas que impulsaron dicha reforma en la 64 Legislatura, a pesar de pertenecer a distintos partidos, "es lamentable" que la Cámara Baja siga sin abordar la minuta, y llamaron a "no seguir ignorando" este tema.

"Lo que hemos visto en este gobierno es que no hay un interés particular en este grupo poblacional en el que estamos las mujeres y las niñas. No hay una política pública en particular dirigida al sector y, por el contrario, se quitaron las estancias infantiles. Se ignoran las circunstancias en las que están viviendo las mujeres y más en el marco de una pandemia en la que se convirtieron en enfermeras, maestras y en psicólogas. Entonces, es urgente que se retome esta minuta", aseveró Verónica Juárez, excoordinadora parlamentaria del PRD.

La expresidenta de San Lázaro, Dulce María Sauri Riancho (PRI), consideró que si no se aplican los recursos necesarios para implementar el sistema, "difícilmente funcionará".

"Hay que dejarlo claro: el sistema nacional de cuidados cuesta dinero, no hay un estimado específico porque no hay una información concreta, si tú preguntas cuántas personas con discapacidad hay en México, te pueden decir que 12 millones, pero si te remites a la Secretaría del Bienestar, te dirán que son menos de un millón porque son a los que les dan los apoyos.

"Si preguntas cuántas personas hay con Síndrome de Down, bajo el espectro autista, tampoco hay información, y todo esto que es fundamental

para hacer un buen diseño requiere información estadística sólida, y para ellos se requiere darle recursos al Inegi, y después dar recursos para implementar el sistema", expuso.

Al respecto, la vicecoordinadora de Morena en la Cámara de Diputados, Aleida Alavez, aseguró que la reforma sí se está trabajando, pero adelantó que su bancada pretende implementar el sistema nacional de cuidados con impacto presupuestal cero.

"El tema del impacto presupuestal es un debate que siempre tenemos que dar, nosotros lo aprobamos con impacto cero porque consideramos, sobre todo Inmujeres, se puede hacer más con el mismo recurso que tienen y lo redistribuyan, entonces, eso es lo que no ha generado el entendimiento, pero ya no se pueden estar acreditando más recursos con una reforma porque no se puede, estaríamos en imposibilidad de avanzar si así fuera", aseveró.

Agregó que la austeridad "es el reto de esta administración", y puntualizó que ya ha habido pláticas con las secretarías de Economía, Hacienda y Gobernación, así como con las instituciones implicadas en lo que será el sistema nacional de cuidados.

"En el sentido de que dar nuevas funciones a las instituciones, no precisamente tiene que implicar, como en la visión anterior tecnócrata, ampliar burocracia, abrir más instituciones, ampliar recursos, con lo que ya se tiene debemos cumplir con este mandato legislativo, pero la oposición quiere recursos, tan es así que por eso no ha avanzado en el Senado", insistió.

Lorena Villavicencio, exdiputada de Morena, impulsora del sistema, pidió olvidar partidos y colores y avalar la reforma en calidad de urgente.

"Saber y conocer casos de violencia tan desgarradores como lo acontecido en Jalisco con Luz Raquel, activista y cuidadora de un hijo con autismo, reivindica nuestra exigencia de que se apruebe ya. Es urgente establecer el sistema nacional

de cuidados para que las que desempeñan esa tarea sean también cuidadas por los servicios de salud, [tengan] un trabajo y salario digno y acceso a la seguridad social", dijo.

Martha Tagle, exdiputada de MC, y otra de las principales impulsoras del sistema, hizo votos porque el Senado retome la minuta "que puede cambiar de manera estructural la vida de las mujeres", y agregó que es aún más importante para frenar el "retroceso que ha habido en materia de igualdad".

"Nos parece importante la reforma por lo que implica y porque no siempre va a estar Morena. Reconocer un derecho y tener la base legal para trabajar en la construcción del sistema", señaló. ●

18

DE NOVIEMBRE DE 2020
fecha en la que se aprobó la reforma para crear el sistema de cuidados.

329

VOTOS A FAVOR
tuvo la minuta que obligará al Estado a garantizar el cuidado digno.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	9

Pese a crisis, el próximo año se mantendrá al alza el gasto social: Mier

ENRIQUE MÉNDEZ

En el presupuesto 2023, el gobierno continuará el recorte de sus gastos “para absorber la crisis”, pero se mantendrá un incremento en el gasto social, anticipó Morena en la Cámara de Diputados.

Ignacio Mier señaló que ya se trabaja con Hacienda el proyecto de ingresos y egresos, que debe ser entregado a la cámara a más tardar el 8 de septiembre. Mientras, el secretario de la Comisión de Presupuesto, Carol Antonio Altamirano, consideró que, como para 2023 ya no se requieren fondos para el Aeropuerto Felipe Ángeles y la refinería de Dos Bocas, en el presupuesto se deben reorientar los recursos a proyectos de infraestructura social en los estados.

Morena —que prepara su plenaria para el 25 y 26 de agosto en San Lázaro— anticipó que en la discusión del gasto buscará “garantizar una vez más que no haya contratación de deuda pública ni déficit fiscal”, como parte de las medidas para afrontar la crisis económica.

Ignacio Mier, incluso, sostuvo que se acentuará la reducción del gasto público, lo cual implica que el gobierno “va a sacrificarse aún más por lo que se refiere a viajes al extranjero, que se van a reducir a lo mínimo indispensable para la relación comercial de México con otros países”.

A su vez, Antonio Altamirano indicó que la cámara debe contar con datos precisos para la estimación de los ingresos públicos, por lo que la discusión del presupuesto del siguiente año implica revisar las estimaciones macroeconómicas que Hacienda presente a la cámara, que deben ser distintas a los precriterios de política económica entregados en abril.

“Es posible que haya un menor crecimiento de la economía, que la tasa de interés aumente y habrá qué ver el efecto en la inflación y el tipo de cambio. Estas variables son fundamentales para proyectar las cifras en materia de ingresos públicos, precio del petróleo, costos financieros, evolución real del gasto, entre otros rubros”, dijo.

Evaluó que la premisa de la cámara debe ser actuar responsablemente, ser realistas y evitar cifras alegres al distribuir los recursos, así como definir criterios para reorientar el gasto a proyectos de infraestructura económica y social, hidráulica, agua potable, saneamiento, caminos y carreteras, electrificación, mantenimiento de obras públicas, salud y educación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	42

APOYOS

Eliminan becas para menores víctimas de la violencia

LANDY VALLE

ZACATECAS

Ante el bajo presupuesto destinado a la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV) en el estado, activistas mostraron su preocupación debido a que esto ha repercutido en la asignación de becas económicas para las personas afectadas por la violencia.

Cristela Trejo Ortiz, abogada y defensora de los derechos de la infancia, declaró que actualmente se han eliminado las becas para las niñas, niños y adolescentes para sus estudios, cuando han sido víctimas colaterales del feminicidio de sus madres o desaparición de sus padres.

“No hay ningún apoyo, no los tenemos, no se les ha dicho nada; se les pidieron documentos para su renovación, incluso hay familias que tienen hasta dos años que no se les ha dado el apoyo, lo tuvieron algunos meses y se les eliminó”, destacó.

Lo único que se les ha dicho a las víctimas es que no hay presupuesto. “Esto lo marca la ley, es su derecho y el estado tiene que ver qué hacer y cumplir con estos derechos, porque esta crisis de inseguridad la ha provocado el Estado y esa comisión surgió de las necesidades de las víctimas y los familiares”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	8

Reconocen el proyecto Ola Metrópoli

HILDA ESCALONA

La Secretaria del Medio Ambiente del Gobierno de la Ciudad de México, Marina Robles, le entregó un reconocimiento a las personas que participaron en el proyecto "Ola Metrópoli", en el que a través de murales artísticos plasmados en barrios, escuelas y colonias se busca hacer conciencia de que la estabilidad de los océanos significa la estabilidad en general del planeta.

En el Atrio de la Iglesia de San Francisco de Asís, en Coyoacán, el mural "Acariciando olas" hace referencia a la importancia de cuidar a los lobos marinos y el respeto hacia las orcas

"Hay varias campañas en el mundo que tienen que ver con cómo desde las ciudades se tiene que hacer claro que los océanos están muy cerca, y que el mar empieza muchas veces en las coladeras de nuestras ciudades y estas coladeras tienen que llevar agua cada vez más limpia para que verdaderamente estén bien ahí", comentó.

Robles García sostuvo que uno de los grandes retos en la ciudad es revertir ese deterioro acumulado por muchos siglos con la puesta en marcha de proyectos que inhiban cualquier tipo de afectación al océano y que tienen que ver, por ejemplo, con el uso de la energía y del agua.

Frente a los artistas visuales Luis Alberto Barrón Coronel y Samanta Claret Anaya, creadores del mural "Acariciando olas", en el que se hace referencia a la importancia y cuidado de los lobos marinos, así como el amor y respeto hacia las orcas, la titular de Sedema insistió en la importancia de cuidar los océanos porque se relacionan con la estabilidad del planeta.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	4

Maestros, agentes del cambio para transformar al Edomex

El presidente del Consejo Político Estatal de Morena, **Maurilio Hernández González**, subrayó que las y los maestros mexiquenses serán agentes del cambio y la transformación en el Estado de México, pues durante décadas enfrentaron amenazas del poder, pero hoy se ha generado un movimiento convencido del cambio en la entidad. Durante un encuentro con cientos de integrantes del Movimiento de Maestras y Maestros del Estado de México, que encabeza el diputado **Abraham Saroné Campos**, recordó que de manera tradicional los docentes han enfrentado amenazas para servir al partido en el poder, pero hoy se ha generado un movimiento de convicción y conciencia plena por el cambio en el gobierno.

En su intervención, el dirigente del Movimiento de Maestras y Maestros del Estado de México, **Abraham Saroné** sostuvo que a dos años de la adhesión a Morena, el movimiento se consolida para concretar la transformación en el Estado de México, pues ello no se da por decreto, sino con un cambio de mentalidad y conciencia de la gente.

Sostuvo que los docentes tienen la obligación de hacer conciencia entre la comunidad sobre las problemáticas actuales que enfrenta la entidad mexiquense y deberán fomentar la unidad del partido para que sea la mejor presentación del proyecto para el 2023, pues aunque hoy las encuestas favorecen al partido no hay que confiarse.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	1	8

Acuerdan plan de acción a 8 años del caso Ayotzinapa

SERGIO OCAMPO ARISTA

Corresponsal

Periódico La Jornada
Lunes 15 de agosto de 2022, p. 8

Chilpancingo, Gro., Melitón Ortega, vocero de los padres de familia de los 43 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa desaparecidos en Iguala, anunció que en la Asamblea Nacional Popular (ANP) se acordó implementar un plan de acción con motivo del octavo aniversario de ese acontecimiento, que incluye movilizaciones en lo que resta de agosto y durante septiembre.

Vía telefónica informó que a la ANP que tuvo lugar el sábado en las instalaciones de la Normal de Ayotzinapa, en Tixtla, asistieron 90 representantes de organizaciones, quienes ratificaron el apoyo solidario a los padres.

Además, se refrendó “el compromiso para fortalecer a la ANP, donde se incluyan otros referentes, no sólo de Guerrero, sino del país, para construir rutas unitarias para enfrentar al poder y defender los derechos de los de abajo, en este caso, de los campesinos, estudiantes y más sectores desprotegidos del país”.

Señaló también que la ANP se pronunció por generar todas las condiciones para impulsar una jornada nacional de lucha que iniciará “con un segundo encuentro en la Ciudad de México el 27 de agosto, en las instalaciones del Sindicato de Trabajadores Telefonistas de la República Mexicana”.

El plan de movilizaciones se efectuará “del 12 al 19 de septiembre, con protestas en Guerrero, para continuar del 20 al 26 del mismo mes en la Ciudad de México y concluir en Iguala el 27 de septiembre”.

Se pretende que la ANP “pueda ampliar la información para que las demás organizaciones estén presentes en las manifestaciones, sobre todo en la gran marcha nacional del 26 de septiembre en la Ciudad de México”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	NACIONAL	2

COAHUILA

SNTE da su apoyo a Mejía Berdeja

Docentes afirman que es la única garantía de cambio para el estado

DE LA REDACCIÓN

nacional@gimm.com.mx

Maestros y líderes sindicales de la Sección 38 del estado de Coahuila tuvieron un encuentro masivo con Ricardo Mejía Berdeja en el que le han mostrado su apoyo como aspirante coordinador de los comités de defensa de la 4T.

Durante el encuentro, los docentes manifestaron diversas críticas a las gestiones de los hermanos Humberto y Rubén Moreira y a la del actual gobernador Miguel Ángel Riquelme Solís.

La líder sindical Isela Licerio Luevano dijo ante los presentes que "Ricardo Mejía es la única garantía de cambio



Es urgente acabar con la corrupción y las tropelías de los Moreira y de Riquelme. Por eso vamos con Ricardo Mejía."

ICELA LICERIO

LIDERESA DEL SNTE

para el estado de Coahuila: "Necesitamos el cambio y recuperar Coahuila y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) para el pueblo de Coahuila.

"Es urgente acabar con la corrupción y las tropelías de los Moreira y de Riquelme. Por eso vamos con Ricardo Mejía", explicaron.

Durante la reunión enumeraron los agravios y atropellos que ha sufrido el sindicato de maestros, además de señalar la crítica situación por la que pasa la educación y las condiciones de los trabajadores de este sector debido a la estructural corrupción del estado, así como denunciar la persecución de la que son objeto por el hecho de disentir de la dirección sindical que "es títere de Carlos Moreira"

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna El Correo Ilustrado / Preocupado por bajas “forzadas” en la UAM (La Jornada, p. 2)

SEP

- Columna Redes de Poder / Anuncio inminente (Reporte Índigo, p. 3)
- Columna Crimen y castigo / Insiste Marx en reforma de los libros de texto (El Universal, p. 33)

SECRETARIA DELFINA GÓMEZ

- Columna #Política Confidencial / Delfina Gómez (Publímetro, p. 2)
- Columna sacapuntas / Delfina Gómez (El Heraldo de México, p. 2)
- Columna Frentes Políticos / 5. Palabras de salva (Excélsior, p. 11)

SECTOR EDUCATIVO

- Columna Invitada / Escuela de Liderazgo para mujeres indígenas (ContraRéplica, p. 11)
- Columna Fronteras de la ciencia / Congreso de sindicatos generadores de conocimiento (Ovaciones, p. 24)

MAGISTERIO

- Columna Parteaguas / Mexicanos, ahí viene la grúa (El Financiero, p. 24)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	EL CORREO ILUSTRADO	2

El Correo Ilustrado

Preocupado por bajas “forzadas” en la UAM

A las autoridades de la UAM: el 11 de julio se inició el trimestre 2022 primavera en todas las unidades académicas. A raíz de la pandemia los tiempos y las fechas de calendarios académicos se recorrieron y ajustaron.

Resultado de lo anterior es que los alumnos recién egresados de nivel medio superior, que presentaron examen de admisión y fueron seleccionados para cursar una licenciatura en las escuelas de la UAM están siendo obligados a darse de baja con el argumento de que la fecha de expedición de su certificado de nivel medio superior es posterior a su ingreso a la universidad.

Aun cuando el certificado acredita que los alumnos cumplieron en tiempo y forma con sus estudios, un error administrativo les está costando su futuro. Como padre de una alumna en riesgo de ser dada de baja estoy preocupado.

Julián Abreu



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	REPORTE	3

REDES DE PODER



Mantiene la agenda, de momento

Aunque la agenda del Presidente no suele modificarse por la coyuntura, llama la atención que la conferencia matutina del viernes 19 de agosto estaba programada para realizarse precisamente en **Tijuana, Baja California**, una de las ciudades que

se vio más golpeada por la ofensiva del crimen organizado en la entidad del norte del país. Aunque extraoficialmente se sabía que el mandatario abordaría temas como el de reactivación económica e incluso la migración, seguramente será el tema de seguridad el que domine la agenda, al menos en el espacio de preguntas y respuestas. Y ni cómo olvidar las declaraciones de la alcaldesa de **Tijuana, Montserrat Caballero**, también del partido del Presidente. Si **López Obrador** mantiene la agenda, seguramente su conferencia del viernes será como para no perderse la.

Pendientes de Coahuila

Al parecer la definición de la candidatura de Morena para **Coahuila** en 2023 va a tener que posponerse, y es que, por uno u otro contratempo, se ha postergado el proceso, después de que para el **Estado de México** la dirigencia nacional sí le metió

velocidad. Se esperaba que esta semana pudiera haber alguna novedad, pero factores tanto internos como externos no han permitido que el CEN, encabezado por **Mario Delgado**, puede avanzar. En primer lugar, aún hay mucho jaloneo interno por la elección de los consejeros nacionales e incluso procesos abiertos ante instancias partidistas y, segundo -y quizá más importante-, los acontecimientos de violencia durante la semana anterior también han tenido un efecto en el partido guinda. Hay quien dice: quien ya se perfila como el "bueno" para Coahuila tiene como prioridad en este momento atender la crisis de seguridad. ¿Será?

Anuncio inminente

Se espera que esta semana el presidente **Andrés Manuel López Obrador** pueda dar a conocer el nombre de la nueva titular de la Secretaría de Educación Pública, quien sustituirá a **Delfina Gómez**. Ya descartada la titular del Conacyt, **María Elena Álvarez-Buylla**, parece que el relevo queda entre dos perfiles: por un lado, una funcionaria del gabinete que podría cambiar de cartera y, por el otro, una integrante de Morena que ha venido perdiendo peso en los órganos directivos. Atentos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	CULTURA	33

CRIMEN Y CASTIGO

Insiste Marx en reforma de los libros de texto

:::: Un minuto antes de la medianoche cierra la convocatoria para el registro de aspirantes que “sueñan” para participar en “la innovación de la nueva familia de libros de texto gratuitos de 3o a 6o” de primaria, en la que tanta fe y esperanza ha puesto el director general de Materiales Educativos de la Secretaría de la SEP —sí, don Marx Arriaga—, quien no sólo ha recorrido con ahínco el país, también llama a participar desde redes sociales a profesores, pedagogos y talleristas con experiencia de cinco años. Suponemos que ante el gran esfuerzo del funcionario —yendo de aquí para allá dictando conferencias—, la participación se multiplicará y superará los 2 mil 600 registros que presumió en 2021, cuando a su llegada se le ocurrió la peregrina idea de reformar los materiales educativos en menos de 18 meses. Ahora no se ha fijado un tiempo tan determinante, y al menos se informa a los aspirantes

“serán gratificados” si pasan a la siguiente convocatoria; claro, no se estipula de cuánto será la gratificación, pero al menos no será por el puro honor de ver el nombre inscrito en los libros. Otra cosita, hay quien se pregunta si al irse la maestra Delfina de la SEP, la dichosa reforma continuará o incluso si no don Marx regresa a Texcoco, su terruño, con las nuevas encomiendas de la maestra.

¿Se acciona la poesía desde las alturas?

:::: En una acción preparada por Antonio Calera-Grobet y Melissa Arzate, promotores de la Hostería La Bota, lanzaron más de 50 mil papelititos con un poema impreso de Raúl Zurita sobre Tultepec, Estado de México. Ante dicha acción saltan las preguntas: ¿cuánto costó o quién prestó el helicóptero?, y más allá, ¿aventar decenas de miles de papelititos con versos de Zurita es un acto poético?, ¿llevan la cultura a Tultepec?, ¿se compara con lo que hizo Zurita como autor incendiario? Ay, y casi ocurre al mismo tiempo que el traslado de “Pochi”, mascota de los Olmecas de Tabasco, en un helicóptero de la Marina. (Escribanos a columnacrimenycastigo@gmail.com)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	NOTICIAS	2



#POLÍTICA CONFIDENCIAL

- **Delfina Gómez** ya tiene las maletas listas. Muchos pronósticos en torno a su sucesora. Todo lo tiene listo el presidente Andrés Manuel López Obrador para el gran anuncio...
- **Montserrat Caballero**, alcaldesa morenista de Tijuana, celebró con su equipo más cercano que el fin de semana fue tendencia mundial en *Twitter*. La verdad es que no era para festejar. Tras la ola de violencia ocurrida el viernes, la alcaldesa de Tijuana pidió al crimen organizado que cobre las facturas a quienes no les pagaron y no atente contra la ciudadanía... y así celebró.
- **AMLO** y la violencia del narco y del crimen organizado. Al menos 260 muertos contabilizó el Gabinete de Seguridad en los cuatro días de acoso contra población civil en Baja California, Guanajuato, Jalisco, Chihuahua y hasta Michoacán. Vehículos incendiados, Oxxos y balaceras. Así las cosas...
- **Lorenzo Córdova** habló en torno a los foros para la Reforma Electoral de AMLO. "(Ojalá) se tomen decisiones con la cabeza, no con el estómago, a partir de información y diagnósticos serios, claros y abiertos, y no a partir de filias y fobias, o peor aún, de rencores personales". Ahí está el mensaje del presidente del INE... para quien lo quiera escuchar.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de *Publmetro*.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	LA 2	2



Sacapuntas

AGUA PARA TODOS



ANDRÉS M. LÓPEZ O.

› El presidente **Andrés Manuel López Obrador** hizo un sentido reclamo al sector empresarial de Nuevo León por el excesivo consumo de agua que tiene sumidos en una crisis a Monterrey y su zona conurbada desde hace ya varias semanas. Durante su gira de trabajo del fin de semana por la entidad regiomontana, el mandatario nacional llamó a la Iniciativa Privada a construir juntos obras que permitan garantizar el suministro de agua para consumo humano a bajo costo.



DELFINA GÓMEZ

VAN POR EL EDMEX

› Con la salida formal de la maestra **Delfina Gómez** de la SEP, arranca la operación por la gubernatura del Edomex. Desde Morena nos dicen que no hay recelo, ni encono, muchos menos rompimiento tras el proceso interno. Por el contrario, **Higinio Martínez, Horacio Duarte, Fernando Vilchis y Mariela Gutiérrez**, tendrán participación activa en el *cuarto de guerra*.



SANTIAGO CREEL

EQUIDAD DE GÉNERO EN SAN LÁZARO

› Desde la fracción del PAN en la Cámara nos hacen saber que todo está dispuesto para que **Santiago Creel** asuma la presidencia de la Mesa Directiva. De las últimas tres ocasiones que se ha nombrado el cargo, dos han correspondido a mujeres: **Laura Rojas** y **Dulce María Sauri**, y actualmente el morenista **Sergio Gutiérrez**. Equidad, sí hay en San Lázaro.



LUIS RODRÍGUEZ BUCIO

GOLPE A LA DELINCUENCIA

› La Guardia Nacional, que encabeza el general **Luis Rodríguez Bucio**, y la Agencia Nacional de Aduanas, de **Horacio Duarte**, dieron un golpe a la delincuencia al decomisar precursores químicos para elaborar drogas sintéticas, como el fentanilo. La sustancia se detectó en una empresa de mensajería del Aeropuerto de Tijuana. Provenía de China y tenía como destino Sinaloa.



CARLOS JOAQUÍN

RECUPERACIÓN AL 100%

› Con todo y la pandemia, Quintana Roo está en franca recuperación. Gracias a su riqueza natural, cultural y arqueológica, a su posición geográfica y a la calidez de su gente, se ubicó como uno de los principales destinos del mundo. Y es que su gobernador, **Carlos Joaquín**, estableció una estrategia que se tradujo ya en la recuperación de más de 100 por ciento de los empleados perdidos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	NACIONAL	11

FRENTE POLÍTICOS

1. Apoyo refrescante. El gobernador de Nuevo León, **Samuel García**, pidió al presidente **Andrés Manuel López Obrador** visitar más seguido la entidad. De gira por el estado, el Presidente fue recibido con esta frase: "Bienvenido a Nuevo León, muy contentos de recibirlo, además, con lluvia, está lloviendo en Santiago, Monterrey, Linares y en la tarde viene una depresión, entonces venga más seguido porque usted trae lluvias a nuestra tierra", expresó. Le agradeció la reactivación del acueducto Cuchillo 2, pues afirmó que desde 1996 este proyecto estuvo olvidado porque no hubo voluntad política ni financiera. Tras la crisis por el agua, el acercamiento con la Federación ha sido determinante. Y así, sin filias ni fobias partidistas. Por el país.

2. No se vale. Hacer leña del árbol caído no es una buena práctica, tratándose de la violencia de los pasados días, en Baja California. Sin embargo, un político de Movimiento Ciudadano, **Alfredo El Caballo Lozoya**, subió a sus redes varias fotografías donde se ve dejando flores y encendiendo velas en el Oxxo donde dos mujeres perdieron la vida durante los ataques de grupos criminales en Ciudad Juárez el pasado jueves. Su protagonismo fue rechazado y señalado como "lucro político" por parte de las personas que vieron la imagen, indicando que es "indigno" y "de muy mal gusto lucrar con el dolor y las muertes en Ciudad Juárez". **Lozoya** fue presidente municipal de Parral y candidato perdedor al gobierno de Chihuahua. De ahí el ardor.

3. A dónde hemos llegado. **Raúl Díaz Organitos**, secretario general de la Unión de Propietarios de Autobuses de Turismo, Pasaje y Carga A.C., afirmó que la industria vive una crisis de seguridad derivada de la falta de coordinación entre autoridades federales y locales, de la mala capacitación de los efectivos de seguridad, pero, sobre todo, porque la delincuencia recluta a operadores expertos tanto en rutas como para el manejo de las unidades robadas y el desenganche y enganche de remolques. La capacitación es tal que no sólo están aptos para las labores logísticas del crimen, sino que han recibido lecciones de qué declarar ante los ministerios públicos en caso de ser detenidos. Crimen a la alta escuela. ¿Y los gobernadores, para cuándo?

4. Reacción esperada. El presidente nacional del PRI, **Alejandro Moreno**, aseguró que Morena perdió el control del país y la inseguridad es insostenible ante los actos violentos ocurridos en Tijuana y antes en Jalisco y Ciudad Juárez. Advirtió que, tras los ataques de la delincuencia en los últimos días, quedó demostrado que la estrategia de seguridad no sirve para nada y que la violencia en México ha alcanzado niveles inaceptables. Mediante un video difundido en sus redes sociales, expuso que, en 45 meses, el gobierno registra más de 130 mil homicidios, cifra que supera a cualquier otro presidente en el mismo periodo de tiempo. Una vez hecha la aclaración, de vuelta a lo suyo, que es la reconstrucción del tricolor y el rescate del prisma. Va.

5. Palabras de salva. Dice **Jesús Zambrano**, líder nacional del PRD, y en un tono que suena envalentonado: con alianza o sin alianza con el PAN y el PRI, el PRD se fijó como tarea prioritaria "frenar", rumbo a las elecciones para la gubernatura del Estado de México en junio de 2023, el avance de Morena en la entidad. "El objetivo fundamental para 2023 deber ser evitar que aquí vaya a pasar Morena, aquí no va a pasar la delincuente electoral **Delfina Gómez**, aquí no van a hacer del Estado de México un eslabón más de la cadena trágica en la que vive el país", dijo **Zambrano Grijalva**. Tomó protesta al diputado local **Omar Ortega** como coordinador estatal de la agenda social demócrata del PRD. Y su gallo si no hay alianza. Solos son menos que nada y lo saben.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	NACIÓN	9

Escuela de Liderazgo para Mujeres Indígenas

Para las mujeres que pertenecen a pueblos originarios de la Ciudad de México, el Instituto Electoral de la Ciudad de México, en preparación para futuros procesos electorales, lleva a cabo talleres de liderazgo con el fin de que identifiquen qué es violencia política por razón de género, dar herramientas para que puedan tener liderazgos femeninos dentro de su comunidad, desarrollar habilidades de negociación, debate, oratoria y que comprendan el sistema político de nuestra ciudad.

Desde 2019 en el Centro de la Interculturalidad y en coordinación con la Secretaría de Pueblos y Barrios Indígenas (SEPI), así como el Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir, realizamos el “Taller piloto para identificar necesidades de capacitación para fortalecer el liderazgo de mujeres indígenas”, con el fin de



MAURICIO HUESCA

COLUMNA INVITADA

identificar sus necesidades de formación para el fortalecimiento de su liderazgo y participación política en el espacio público, desde una perspectiva de derechos, étnica y de género.

A partir de los resultados obtenidos de este programa piloto, conjuntamente con la Coordinación Nacional de Antropología del Instituto Nacional de Antropología e Historia (CNAN-INAH) y con la SEPI, iniciamos el 12 de octubre de 2020 la Escuela de Liderazgo para Mujeres Indígenas (ELMI) con el fin de contribuir con el fortalecimiento de liderazgos de

mujeres indígenas y en su participación dentro de los procesos político-electorales, así como en su desempeño dentro de cargos públicos.

Sin embargo, debido a las medidas sanitarias que se implementaron para el control y prevención de la pandemia del Covid-19, y ante la imposibilidad de implementar la escuela en formato presencial, el primer módulo se inauguró y clausuró en formato virtual. En 2021 el Instituto tenía que efectuar un recorte en los recursos presupuestados con el fin de concluir de manera efectiva el Proceso Electoral Local Ordinario 2020-2021, y debido a que fungíamos como institución coordinadora que sostenía el presupuesto de la ELMI, y ante la imposibilidad de las otras dos instituciones de cubrir el gasto requerido para la implementación de un segundo módulo, no se pudo concretar.

Ahora, a partir del pasado 9 de agosto iniciamos el Módulo II: Liderazgo para la participación política electoral de mujeres indígenas: Herramientas de empoderamiento, gobernabilidad e incidencia, dirigido a las 25 mujeres de la primera generación. El objetivo general es desarrollar un proceso formativo para fortalecer la ciudadanía y los derechos político electorales, desde los enfoques de derechos, género e interculturalidad para mujeres indígenas pertenecientes a pueblos, barrios originarios y comunidades residentes en la Ciudad de México. Serán 40 horas organizadas en 10 sesiones de 3 horas cada una y 10 horas de trabajo en casa.

Continuaremos impulsando la participación política de las mujeres en condiciones igualitarias y organizando procesos electorales multiculturales con respeto a la autodeterminación y el autogobierno.



OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	FINANZAS	24



Congreso de sindicatos generadores de conocimiento

FERNANDO FUENTES

En el Primer Congreso de Sindicalistas de Instituciones Públicas Generadoras de Conocimiento, se realizará en la Ciudad de México, los días 15 y 16 de agosto, en la Casa Chata del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), la cual contará con importantes ponencias que buscará entrelazar los temas de la educación media y superior, ciencia, tecnología, salud y el sindicalismo del país, así lo dieron a conocer en exclusiva Manuel Escobar Aguilar, secretario general del SUTINAOE y coordinador general de la FENASSCYT y Julio García Palermo, secretario general del SUTCIESAS.

El día de hoy se contarán con las siguientes ponencias: Francisco Uriostegui Altamirano del SINTCB, (virtual): La importancia de las instituciones de educación media superior en el sistema educativo nacional; Carlos Guillén Sortiano del SUTIN, (presencial): La lucha de los trabajadores del conocimiento, del salario a la apropiación de la materia de trabajo; Pablo González Morones, del SUTACIQA, (virtual): La obtención de microfibrillas de celulosa mediante proceso de química verde, empleando desechos de fibras naturales.

Wilfrido Calleja Arriaga, del SUTINAOE, (virtual): La pandemia vigente y las que se aproximan; Julio Antonio García Palermo, (presencial): El papel del SUTCIESAS en la consolidación del CIESAS: 40 años de lucha; Raúl Pérez Ríos, del SUTIEMS, (virtual): La investigación académica y estudiantil en el IEMS-CDMX; Lorenzo Espinoza Gómez, del STAUACH, (presencial); Manuel Martínez Camarillo, del SUNTUAP, (virtual): La relación SUNTUAP-BUAP, en tres décadas de globalización.

Violeta Gleaves López, del CIBNOR, (presencial): La materia de trabajo en los centros públicos de investigación CONACYT; Víctor Manuel Díaz Vázquez, INAI (presencial): Transparencia pilar de la democracia sindical; Martín Bonfil, periodista.

Mañana martes 16 de agosto, participarán con sus ponencias: Raúl Rueda Pérez, del Centro de Estudios Estratégicos Nacionales; Edgar Guerra, del sindicato de trabajadores de investigaciones de cátedras del CONACYT, (presencial): Logros y desafíos de una gran apuesta por la investigación científica, las humanidades y la innovación tecnológica en México; Comité Ejecutivo del STUNAM, (presencial); Ricardo Rosendo Morales y Ramírez, SUTIN, (virtual): Selección y perfil de directivos de instituciones generadoras de conocimiento; Brígida Margarita Von Mentz, del SUTCIESAS, (presencial): Experiencia sindical y trabajo académico en el CIESAS. Una época de acelerados cambios.

Manuel Escobar Aguilar, Federación Nacional de Sindicatos del Sector de Ciencia y Tecnología (FENASSCYT), presencial: Las organizaciones sindicales en la ciencia; Wilfrido Abraham Hernández Jarquín, SUTINAOE, (virtual): Tecnología Nacional de Chips con aplicaciones en ingeniería; Uriel Alejandro Sierra Gómez, del SUTACIQA, (virtual): Investigación dentro del laboratorio nacional de materiales grafénico; Guadalupe Hernández Pacheco del SITIINS, presencial, Generar conocimiento para el desarrollo de soluciones a los problemas de salud de los mexicanos; Rafael Espinoza Méndez del SITIMTA, presencial: El consejo de ciencia y tecnología SITIMTA; Yaaziel Melgarejo Ramírez, SITIC SALUD y Alfredo Salazar López del FENASSCYT.

ferfuentesmt@hotmail.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	EMPRESAS	24

Mexicanos, ahí viene la grúa

No va a ser con este presidente de México, como no fue con el anterior, ni con el previo. Poco hay que esperar de quien venga.

La máquina de la política nacional generó una fábrica de líderes bien intencionados --en el mejor de los casos-- que resultaron incompetentes en lo concerniente a crear un país próspero. Digamos que traen ganas, pero siempre topan porque a decir de la experiencia, nomás no saben cómo hacerlo.

Los mexicanos hábiles se quedaron solos, pero no por eso carecen de opciones. Muchas vienen del norte, con todas sus deficiencias. No es la primera vez que pasa en esta relación de amor y odio con los vecinos.

Nuevo León, Guanajuato, Chihuahua, Querétaro... son estados que sustentan el crecimiento de su economía en vender algo a Estados Unidos.

Bien, pues la semana pasada, el gobierno estadounidense dio un volantazo a la historia y con ello abrió vertientes para nuevos modelos de negocio de exportación desde México, algunas increíblemente personalizadas con la era del trabajo remoto.

Las dos cámaras del Congreso de ese país aprobaron una iniciativa de Ley del presidente demócrata Joe Biden llamada oficialmente The Inflation Reduction Act of 2022 o La Ley para la Reducción de la Inflación.

Ojo, lo consiguió un presidente

PARTEAGUAS **Jonathan Ruiz**

Opine usted:
jrui@elfinanciero.com.mx
facebook@RuizTorre

@ruiztorre



aparentemente débil, atacado por seguidores del exmandatario Donald Trump y todo el Partido Republicano. Aún así, consiguió lo importante.

¿Qué contiene su "acta"? Amplía beneficios médicos como ofrecer vacunas gratuitas y entregar el equivalente a 700 pesos mensuales para insulina a diabéticos. Eso, entre otros beneficios sociales.

¿Pero en dónde está el negocio? En el cambio de modelo energético de Estados Unidos.

Lo de menos es la enorme inversión de 369 mil millones de dólares en tecnología para invertir en producción de energía re-

novable y en facilitar el consumo de productos de la industria relacionada con esa actividad.

Vaya, ese monto no es poca cosa. Equivale a todo el presupuesto del Gobierno de México durante este año, que es de 7.088 billones de pesos (millones de millones). Pero es solamente el fertilizante para lo que va a crecer.

Acá usan una cantidad similar de dinero para pagar salarios del equipo de Rocío Nahle en la Sener, o los de profesores activistas de la CNTE. Allá lo usarán con dos propósitos: obtener economía el cambio de precios en el petróleo y el carbón. Para ello, planean reducir su consumo de... petróleo y carbón.

¿Cómo lo harán? Van ejemplos: Darán 10 años de créditos fiscales al consumidor que invierta en su casa instalando energía limpia o calentadores más eficientes; también, 4 mil dólares (80 mil pesos) en créditos para quien compre un coche híbrido o eléctrico usado y 7 mil 500 (150 mil pesos), a quien lo adquiera nuevo.

¿Vieron cuánto subieron las acciones de Tesla el mes pasado? Un 25 por ciento. Ford tiene tal demanda por su nueva *pick up* eléctrica que ya avisó de un aumento de precios.

El gobierno brindará 90 mil millones de dólares (1.2 billones de pesos) para inversiones en la fabricación de energía limpia y créditos fiscales a la producción que acelere la fabricación de paneles solares, energía eólica, turbinas,



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/2022	EMPRESAS	24

México. La mexicana San Luis Rassini vive de vender discos para frenos; Nemark, Grupo Alfa, Metalsa y otras instaladas en Monterrey crecieron en la pasada ola de eficientización automotriz estadounidense.

La que viene ofrece incluso trabajo individual remoto para quien sepa inglés y pueda administrar proyectos de instalación de paneles solares, resolver algoritmos o problemas de programación. También hay para ingenieros civiles... busquen en internet.

Todo lo que viene es solo consecuencia de algo que ya se había gestado, incluso en estados tan republicanos como Texas. No pueden pararlo. Escribiré de eso pronto.

Llegó una grúa que puede remolcar a México. No van a jalarlo desde Palacio Nacional.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de EL FINANCIERO

“Nuevo León, Guanajuato, Chihuahua, Querétaro... sustentan el crecimiento de su economía en vender algo a Estados Unidos”